

### Vous avez dit «visite»?



J'étais malade, et vous m'avez visité; j'étais en prison, et vous êtes venus me voir.

(évangile de Matthieu 25, 36)

Il y a quelques années, l'Église cantonale a offert un paquet de cartes de visites à tous les pasteurs et diacres du Valais. Était-ce pour nous inciter subtilement à faire davantage de visites? Une telle idée aurait été judicieuse, même si je ne suis pas sûr que le message serait passé.

Quoi qu'il en soit, je me suis rarement servi de ces cartes. En général, quand je rencontre une nouvelle personne, je préfère lui donner mon numéro de téléphone et enregistrer ses coordonnées sur mon natel. A une époque où tout doit être numérisé, ces *cartes de visite* semblent presque d'un autre âge. Pourtant, leur origine est ancienne: on les utilisait déjà, il y a plusieurs siècles, quand on était convié à une réception. Cela permettait de laisser une trace de son passage, de signaler qu'on avait été présent parmi les invités.

Aujourd'hui, est-ce qu'on se rend encore mutuellement visite? Oui, bien sûr, surtout entre proches, entre amis, en famille. Mais les périodes de confinement strict sont passées par là, produisant de la méfiance et des formes d'évitement. Après des mois de messages présentant toute interaction comme potentiellement dangereuse, des formes d'éloignement et d'isolement se sont installées, tandis que les tendances du «chacun chez soi» et du «chacun pour soi» se sont inévitablement renforcées.

Les visites ont-elles encore une raison d'être?

Dansl'Église, la question des visites que «les pasteurs et les diacres pourraient faire, devraient faire et ne font pas assez», revient fréquemment, parfois comme un reproche. Mais cela n'est pas nouveau car j'entendais déjà ces remarques voilà plus de 30 ans, aux débuts de mon ministère.

Mais pourquoi le sujet des visites pastorales régulières aux paroissiens reste-t-il si important? Sans doute pour plusieurs raisons. D'abord, au moment où l'humain est presque partout remplacé par des machines, où les relations interpersonnelles se font plus rares, les visites manifestent l'accueil et l'amour du prochain, elles disent le refus de la déshumanisation. Mais cette thématique renvoie également à une forme d'Église plus proche et communautaire, à un modèle paroissial dont on regrette la disparition. En effet, le temps est révolu où les liens étaient si resserrés que le pasteur pouvait faire le tour de sa paroisse à pied ou en vélo, prenant au passage des nouvelles des familles et saluant chacun personnellement. Actuellement, comme ici au «Coude-du-Rhône», plusieurs milliers de protestants plus ou moins «pratiquants» et concernés par la vie cultuelle, se trouvent disséminés dans une vingtaine de communes, sur un territoire paroissial qui s'étend sur plus de 50 km entre Bourg-Saint-Pierre et Riddes, et 40 km entre Verbier et Collonges.

À ces problèmes de distances, de dispersion et d'indifférence, s'ajoutent d'autres questions pratiques. En particulier, celle de notre manque d'informations! Croyez-le si vous voulez, mais quand une personne est hospitalisée et qu'elle pourrait avoir besoin d'une visite, le pasteur ou le diacre est souvent... le dernier au courant! En général, c'est après-coup et parfois même «par hasard» que nous apprenons qu'un.e paroissien.ne vit une situation douloureuse ou traverse un moment de vie compliqué. Et lorsqu'enfin nous proposons une visite. on essuie parfois un refus: «En ce moment, je ne suis pas assez bien pour vous recevoir ». Autrement dit, la personne acceptera de nous rencontrer quand elle ira mieux, aura bonne mine et s'estimera suffisamment présentable! Cela est compréhensible, mais n'est-ce pas au cœur de nos faiblesses que nous avons besoin de prière, d'amitié et de signes d'espérance? N'est-ce pas dans nos fragilités qu'une présence fraternelle et réconfortante serait bienfaisante?



### Un obstacle psychologique à surmonter

Ainsi, ce sujet des visites demeure complexe, et il ne peut être simplifié par des jugements hâtifs estimant que «les ministres n'en font pas assez». Cela d'autant que, du côté des bien-portants, le désir de recevoir une visite pastorale reste pour le moins limité. Tel paroissien à qui je téléphone pour proposer de venir le rencontrer sans autre raison que de partager un moment et de faire mieux connaissance manifeste sa réserve: «Mais pourquoi voulez-vous me voir? Je ne suis pas malade, je ne suis pas mourant et, de plus, je ne

veux pas que vous vous sentiez obligé ». Ainsi, dans l'esprit de beaucoup, une visite pastorale ne se justifie qu'en cas d'urgence ou de dernière extrémité.

Elle n'est donc pas évidente cette question des visites. surtout quand on sait que, de leur côté, un certain nombre de paroissiens aimeraient bien recevoir une visite, mais n'osent pas la demander! Leur retenue s'explique souvent par la peur de déranger: «le pasteur est trop occupé et n'aura pas le temps ; il ne faut pas l'accaparer et il a mieux à faire que de s'occuper de moi ». Certes, l'emploi du temps des pasteurs et des diacres est souvent plus que rempli, mais si une demande est exprimée, on y répond toujours avec plaisir. Parfois, après un certain délai - patience! mais chaque appel est honoré et il n'y a rien de pire que le silence et les non-dits, qui engendrent frustration et sentiments négatifs. «Demandez, et vous recevrez» disait Jésus (évangile de Matthieu 7, 7). N'hésitez pas à nous solliciter, et n'oubliez pas que, si les pasteurs et les diacres sont à votre disposition, ils n'ont pas encore la science infuse et ne peuvent pas deviner que vous souhaiteriez les rencontrer!

### Une responsabilité ecclésiale partagée

Enfin, ce petit tour d'horizon ne serait pas complet sans souligner l'importance et le rôle que doit tenir, dans ce domaine des visites, chaque membre de la communauté paroissiale. «Notre foi, disait l'apôtre Jacques (1, 27) consiste à visiter les orphelins et les veuves dans leur détresse».

Ainsi, tout ne repose pas sur des ministres qui ont leurs limites, et chaque paroissien a la responsabilité de signaler toute personne dont il sait qu'elle est isolée et apprécierait une visite- non sans avoir préalablement vérifié qu'elle est d'accord. Mais chacun.e peut aussi, luimême, prendre des nouvelles et faire une visite, car c'est ensemble que nous sommes appelés à «prendre soin les



uns des autres». Belle expression qui, dans la Bible, est souvent employée comme synonyme de «visiter».

Mais alors que nous nous préparons à fêter Noël, n'oublions pas qu'en Jésus-Christ, c'est d'abord Dieu lui-même qui nous a rendu visite et vient encore nous rencontrer: «Dans sa bonté profonde..., il nous a visités... afin de guider nos pas sur le chemin de la paix» (évangile de Luc 1, 78-79).



### Marche à suivre

\*En cas d'hospitalisation: se signaler comme protestant à l'entrée de l'hôpital et, si vous le souhaitez, demander expressément la visite de l'aumônier protestant. M<sup>me</sup> Michèle Jung est présente à l'hôpital de Martigny les lundis matin et la journée du vendredi; à Sion, elle visite les lundis après-midi et à Saint-Amé, les mardis après-midi.

De son côté, le diacre Armand Bissat est présent à l'hôpital de Martigny les mardis après-midi.

De plus, les pasteurs y font aussi des visites sur appel.

- \*Si une personne vit dans une des 12 maisons de retraite (EMS) situées du territoire paroissial: des visiteuses ainsi que les pasteurs Righetti et Boismorand font ponctuellement des visites ou proposent des cultes. N'hésitez pas à signaler une personne, un besoin.
- \*De même, en ce qui concerne les visites à domicile, nous restons à votre disposition: n'hésitez pas à téléphoner au secrétariat paroissial ou contactez l'un des ministres.

# Mot du Conseil de paroisse

### 2022 dans le rétro

Pour notre paroisse l'année 2022 a été riche en événements, les cultes et les activités ont repris leur rythme habituel et nous espérons que la pandémie est derrière nous...

Les concert de l'été à l'enseigne des «Musical'été» ont été bien fréquentés et appréciés; sans oublier une

très belle exposition dans le temple. Les activités pour l'enfance et la jeunesse ont été nombreuses avec plusieurs camps, des journées, des voyages et des participations à des cultes.

Cette année a vu aussi la création de la «Pasto» et de ses repas hebdomadaires. Au secrétariat, nous apprécions le travail de Pauline Dorsaz, notre nouvelle et efficace secrétaire! Par ailleurs, la communication a été renforcée par le travail de Doris Zermatten & Philippe Cavin. Notre site internet a été relooké et sur Facebook, nous avons maintenant notre page!

De son côté notre président et notre caissier ont travaillé pour élaborer un budget 2023 équilibré avec le soutien de l'ensemble du Conseil de paroisse.

Nous avons vécu une retraite du Conseil de paroisse sur deux jours à Champex, une expérience riche et intense qui nous a permis de nous recentrer sur l'engagement des conseillers, leur investissement en tant que bénévoles pour leur paroisse; c'est notre nouveau membre Paul Schoop qui a mené les débats avec maestria.

En septembre, nous avons vécu une formation pour les nouveaux membres du conseil de paroisse et les délégués



au synode; formation proposée par le Conseil synodal à chaque nouvelle législature!

### A quoi faut-il s'attendre pour 2023?

L'EREV a convié les membres des Conseils de paroisse à travailler sur deux sujets importants qui comptent sur l'avenir des églises,

des paroisses :

- Finances: quel avenir pour nos finances, celles de l'EREV et des paroisses? Serons-nous à l'avenir encore soute-nus par les communes?
- Évangélisation: quelle vision de l'évangélisation sommes-nous porteur en tant qu'Église valaisanne?

Au mois de mars, Philippe Cavin nous quittera pour la paroisse de Monthey pour accomplir son stage diaconal qui mettra ainsi un terme à ses études. Nous le reverrons en septembre 2024.

### Ensemble nous avançons

Nous poursuivons notre tâche avec confiance, sachant que nous avons votre soutien, vous qui êtes présents, qui nous aidez lors de nos différentes manifestations, qui participez aux cultes et qui répondez à nos appels.

Que Dieu vous bénisse et vous garde; que la confiance en l'évangile vous permette de persévérer dans la foi et l'amour! Merci d'être à nos côtés aujourd'hui et demain.



# Convocation à l'Assemblée de paroisse

Je me réjouis de vous retrouver nombreux(ses) au temple de Martigny le dimanche 5 mars 2023 dès 9h30 pour l'assemblée de paroisse. Cette assemblée se déroulera selon l'ordre du jour suivant:

- 1. Accueil, prière d'ouverture et déclaration de foi
- 2. Liste des présences
- 3. Nomination des scrutateurs
- Lecture et adoption du procès-verbal de l'assemblée du 13 mars 2022
- 5. Rapport du conseil de paroisse
- 6. Rapport des ministres
- 7. Élections complémentaires au Conseil de Paroisse
- 8. Présentation des comptes 2022
- 9. Rapport des vérificateurs des comptes
- 10. Message du conseil synodal
- 11. Divers
- 12. Cantique et prière finale.

Je vous rends attentif que selon le règlement ecclésiastique art. 11 :

«L'assemblée de paroisse ne peut valablement voter que sur les questions à l'ordre du jour. Le conseil de paroisse fait obligatoirement figurer à l'ordre du jour de l'assemblée toute proposition qui lui est soumise, appuyée par cinq membres de la paroisse ayant droit de vote, au moins trois semaines avant l'assemblée».



# Activités paroissiales

### **SOIRÉES JEUX**

Environ un samedi par mois, nous avons le plaisir de nous retrouver de 18h à 21h30 pour une soirée jeux à la paroisse.



La soirée commence par un repas convivial suivi d'un magnifique buffet de desserts apporté par chaque participant. Elle se poursuit dans la joie et la bonne humeur avec un loto où chacun aura le plaisir de repartir avec quelque chose.

Lindha, lorsqu'on parle soirée jeux on pense qu'elles sont destinées aux enfants. Pourtant il n'en est rien.

- " Qu'est-ce qui te plaît le plus dans ces soirées jeux? Ce qui me plaît le plus, c'est la convivialité et le fait de partager un moment avec des personnes de tout âge.
- Pourrais-tu nous raconter un épisode mémorable? C'est le moment où tous les gagnants m'ont fait une blague en m'offrant des boîtes de raviolis.
- " La prochaine soirée aura lieu le 26 novembre. À quoi t'attends-tu?

À passer une bonne soirée avec des amis que je n'ai pas le temps de voir au quotidien.

### " Que dirais-tu pour conclure?

Si vous avez envie de vous détendre et de passer un bon moment entre amis, nous vous accueillerons avec plaisir.



### **EUROPAPARK**

Début septembre, une quarantaine de jeunes sont partis à Europapark. Dans leur périple, ils ont vécu une scène dans l'église nordique au cœur du parc. Un moment de pause avant de repartir à l'assaut des attractions.







### **BRFF**

Souvenirs du festival *jeunesse* Battement Réformé



# Dates à venir



### ÉVEIL À LA FOI

- Les dimanches 29 janvier et 13 mars durant le culte
- Salle du Verger, temple de Martigny

#### **ENFANCE**

- Les samedis 14 janvier, 11 février et 25 mars de 13h30 à 16h00
- Salle du Verger, temple de Martigny

- Samedi **11 février** de 13h30 à 16h00
- Salle du Verger, temple de Martigny

### Culte spécial avec des animaux

- Dimanche 19 mars à 10h00
- Temple de Martigny

#### KT 1-2-3

- Samedi **11 février**, journée régionale (Lieu à définir)
- Samedi 11 mars à 9h00
- Salle Rive droite, centre paroissial de Martigny (Oche 3)

#### ÉTÉ 2023

Dates sous réserve de modification :

Camp au Jura 12-14 ans : 5 au 8 juillet Semaine à Taizé dès 16 ans : 23 au 30 juillet Camp d'enfants 6-12 ans: 9 au 12 août

# Semaine de prière pour l'Unité des chrétiens

### Une semaine pour toute l'année

La semaine de prière pour l'unité des chrétiens aura lieu du 18 au 25 janvier. Les chrétiens du Minnesota (USA) nous proposent un thème inspiré d'Esaïe 1, 17:

### « Apprenez à faire le bien, recherchez la justice ».

Quelle que soit notre confession, nous sommes en chemin sur une terre marquée de tous temps par l'oppression et l'injustice. La parole du prophète nous exhorte à affronter ensemble les maux actuels pour être les acteurs d'un monde nouveau. La rencontre, la méditation de la Parole et la prière commune permettent une transformation individuelle et collective. En nous ouvrant à la présence de l'Esprit Saint dans nos cultes, messes et célébrations, nous nous reconnaissons enfants du même Père, nous mettons en commun nos expériences de vie et nous nous engageons à poser des actes concrets qui témoignent de notre attachement au Christ.

Notre paroisse offre un grand choix de dates, nous comptons sur vous pour y participer. Durant toute l'année 2023, nous pourrons ainsi porter ensemble le profond désir de relations renouvelées et libératrices.



### EN JANVIER, VIVRE ENSEMBLE L'UNITÉ:

- Vendredi 20, église d'Orsières, 19h00 Messe avec prédication d'Agnès Thuégaz
- Samedi 21, chapelle d'Ovronnaz, 17h00 Messe avec prédication de Pierre Boismorand
- Samedi 21, église de Saxon, 18h00
  Messe avec prédication de Roselyne Righetti
- Dimanche 22, temple de Martigny, 10h00 Culte avec Roselyne Righetti et prédication d'un prêtre
- Mardi 24, église de Vernayaz, 19h30 Célébration œcuménique avec Agnès Thuégaz
- Vendredi 27, église de Fully, 20h00
  Célébration œcuménique avec Agnès Thuégaz
- Samedi 28, église du Châble, 18h00 Messe avec prédication de Pierre Boismorand
- Dimanche 29, église de Martigny-Ville, 10h00
  Messe avec prédication de Roselyne Righetti

# Citations extraites du message de conclusion de la 11<sup>e</sup> Assemblée du Conseil Œcuménique des Églises

11

Au milieu des problèmes du monde, Jésus nous appelle à venir à lui et à demeurer en son amour, un amour offert au monde entier.

(cf. Mt 11,28)



L'amour du Christ mène le monde à la réconciliation et à l'unité.



Nous confessons avoir besoin du pouvoir transformateur de l'amour du Christ pour aller vers un monde véritablement réconcilié et uni.



En célébrant ensemble, nous nous réjouissons de nos joies et de nos espérances respectives.



En priant ensemble, nous découvrons la richesse de nos traditions et la douleur de nos divisions. L'amour du Christ nous soutiendra toutes et tous dans notre tâche: inclure chaque personne et combattre l'exclusion.

# Échos de la 11<sup>e</sup> Assemblée du Conseil Œcuménique des Églises

### MERCI À VÉRONYC METTAZ DE FULLY QUI NOUS OFFRE QUELQUES **IMPRESSIONS SUITE À SA PARTICIPATION:**

### " Décris-nous ta carte postale de Karlsruhe:

Elle est remplie de couleurs par la mise en commun des richesses de 352 églises de plus de 120 pays, représentant plus de 580 millions de chrétiens dans le monde. Le groupe chargé des prières du matin était composé de représentants de partout et nous avons prié ensemble dans une grande diversité de chants, de paroles et de gestes. La fraternité était si forte lorsque chacun.e disait le Notre Père dans sa langue du cœur.

Les débats entre les délégués, en vue du consensus, étaient très structurés grâce à la modératrice Agnes Abuom de l'église anglicane du Kenya.

Enfin, en tant que présidente de l'afi-CH, association des foyers interconfessionnels de Suisse, j'étais étonnée que le sujet des couples mixtes soit absent des débats, comme si personne ne connaissait cette réalité.

#### " Comment l'expliques-tu?

Il est possible que cela soit le fruit de notre travail. L'œcuménisme serait alors une évidence et non plus un problème à résoudre pour les plus jeunes. Et en même temps, je constate autour de moi que chaque confession se replie chez soi. Notre groupe vieillissant ne s'est pas renouvelé et l'afi-CH sera dissoute le printemps prochain, ce qui me rend extrêmement triste.

La vigilance est de mise parce que le risque existe qu'à force de ne pas se rencontrer, on ne se connaisse plus. Le rôle difficile des foyers mixtes est de maintenir le lien



Véronyc Mettaz vous invite à entrer dans la chapelle St-Gothard à Mazembroz

avec les deux Églises. Nous avons obtenu que la situation se détende entre les confessions. Il est dommage que les crispations reviennent.

#### " Quel est ton message à notre communauté protestante?

Participez aux messes et célébrations chaque fois que vous y êtes invités en tant que protestants. Parlez de votre foi, apportez la couleur de votre témoignage sans jugement des différences de l'autre. Invitez vos voisins, vos amis au culte, à visiter le temple, à participer à une rencontre, une conférence, bref, à venir vivre quelque chose avec nous. C'est ce vécu commun qui peut tout changer!



### Vallée vaudoise (IT)

Du 23 au 25 septembre, un groupe de presque 40 paroissiens a passé un grand week-end en Italie, dans les « Vallées vaudoises du Piémont », dans la région d'origine de notre ami Renzo Tourn.

Ce fut notamment l'occasion de redécouvrir l'histoire bouleversée et bouleversante de ces protestants italiens «valdese», si souvent persécutés à cause de leur foi, mais aussi courageux, résistants et résilients.

Le dimanche matin, nous avons partagé le culte (en français) dans le temple du hameau de Villar Pellice, moment de communion et d'amitié avant un bon repas dans un agriturismo.



Le groupe de la paroisse devant le temple Villar Pellice

### Les Femmes Protestantes Suisses (FPS)

En 2022 Les Femmes Protestantes en Suisse fêtent leurs 75 ans d'engagement et de combats pour l'égalité des femmes en Église, dans la société et dans la politique.



Evangelische Frauen Schweiz (EFS) Femmes Protestantes en Suisse (FPS)



Les FPS sont la plus grande organisation de femmes protestantes dans l'Église, la politique et la société. Leur objectif est de promouvoir les femmes et leurs intérêts en Suisse et de leur ouvrir de nouvelles voies. Les Femmes protestantes en Suisse (FPS) réunissent des associations féminines réformées et œcuméniques ainsi que des membres individuels. Elles défendent les intérêts de près de 37 000 femmes. Les FPS promeuvent les femmes dans la société, l'Église et le monde politique. Les FPS expriment le point de vue des femmes protestantes sur des questions d'actualité

#### Elles s'engagent

- Pour les droits des femmes dans le monde politique, la société et l'Église.
- Pour des **relations équitables** et la résolution non violente des conflits.
- Elles orientent sur les fondements de l'Évangile.
- Offrent aux femmes la possibilité de se former et de se créer un réseau par le biais de manifestations et de publications.
- Prennent position sur des thèmes concernant l'Église, la société et l'État afin que les femmes puissent se forger leur propre opinion et faire entendre leur voix.

femmes ont été victimes de violences conjugales! Une augmentation de 2.5% en 2020 à cause du confinement. De plus, selon les statistiques de ISOP, 97% relève du harcèlement des hommes envers les femmes (à la maison, au travail, dans les transports publics, sur la voie etc.)

Je suis admirative de l'engagement des Femmes Protestantes en Suisse; ce n'est pas juste un groupe de femmes qui se réunissent devant une tasse de thé en papotant.

Elles s'engagent. Elles se battent pour de vrais sujets de la société, elles luttent, elles revendiquent, elles montent aux barricades! Elles existent depuis bientôt un siècle. Au cours de toutes ces années de présence, de combat, les choses changent, évoluent et la femme a des droits et elle les revendique. Le leitmotiv des FPS: la place des femmes dans la société.

Les FPS se battent pour l'égalité des sexes, le droit au travail, l'égalité salariale, la femme dans le monde rural, la reconnaissance des femmes dans le bénévolat, le «care», (les proches aidants). Elles se battent contre la violence, les femmes battues, etc.

Et elles montent au créneau en revendiquant ces droits jusqu'au au parlement à Bern et remportent des victoires... on en parle peu... mais c'est une vraie fourmilière, un vrai combat, elles avancent petit à petit et de plus en plus leur place est reconnue.

Doris Zermatten, Déléguée de l'EREV

www.efs.ch/fr/

## Extrait d'une conférence lors de la journée des FPS section romande en novembre 2021:

Le 25 novembre c'est la journée internationale pour l'élimination de la violence à l'égard des femmes qui a été proclamée en 1999 par l'ONU.

Quelques chiffres; 35% des femmes par le monde sont victimes de violence dont 1/3 dans la sphère privée. Il s'agit de violences domestiques, sexuelles, du harcèlement, des féminicides. En Suisse en 2020 72% des







## Noël! Noël! Noël!

Naissance peu ordinaire, que celle de Jésus-Christ!
On l'avait annoncé, depuis longtemps, écrit
Ensemble proclamons, la venue du Messie
L'espoir va triompher, renverser l'ennemi!

Ni les rois, ni les grands, ne voulaient l'accueillir Orgueilleux qu'ils étaient, ils le feraient souffrir! Et pourtant quelques mages, vinrent pour le bénir L'étoile les guidait, et ils le découvrirent!

Nous sommes tous concernés, par Christ et sa venue Oh! Croyons en sa grâce, en lui est le salut! Effaçant nos péchés, la dette a disparu Lumière sur nos vies, par cet enfant Jésus!





La crèche sculptée devant le temple de Martigny, Noël 2021



Citation: « Mais l'ange leur dit:
Ne craignez point; car je vous annonce
une bonne nouvelle, qui sera pour tout
le peuple le sujet d'une grande joie:
C'est qu'aujourd'hui, dans la ville
de David, il vous est né un Sauveur,
qui est le Christ, le Seigneur ». Luc 2.10-11

# Mon livre pour les fêtes de fin d'année



# TOUT LE BLEU DU CIEL MELISA DA COSTA (livre de poche 2020)

Ouvrir ce livre et entamer cette lecture, c'est prendre le risque de se laisser emporter et de ne pas le refermer avant d'en connaître le dénouement!

Vous allez découvrir le chemin d'un homme, jeune, frappé par une maladie neuro-dégénérative précoce de type Alzheimer à évolution rapide et donc fatale.

Que faire? baisser les bras? se battre à l'aide de la médecine et de ses traitements expérimentaux? ou alors ajouter de la vie aux jours restants?

Il opte pour ce dernier choix. Avec lui vous allez rencontrer de belles personnes, souffrir, vivre et aimer jusqu'au dernier jour!

Sans doute aurez-vous aussi envie de partir découvrir les Pyrénées si magnifiquement décrites.

Sans doute, me direz-vous, ce n'est qu'un roman!

J'aime à penser cette idée d'affronter une mort annoncée en ajoutant de la vie aux jours et imaginer autre chose que de lourds traitements médicaux!

Bonne lecture à vous.



# Rendez-vous spirituels et culturels

### FORMATION BIBLIQUE ET DÉBAT:

Aux origines du christianisme : un siècle d'innovation



Face au déclin du Christianisme en Occident, nombreux sont les théoriciens à se pencher au chevet des Églises. Comment favoriser leur renouveau? Sous quelles formes et pour quelles missions? Par-delà les écarts historiques et culturels. les premières communautés chrétiennes ont été confrontées à des défis semblables: comment les

ont-elles relevés? Et en quoi leurs réponses peuvent-elles nous inspirer encore, deux mille ans plus tard?

C'est là le thème général que Simon Butticaz, professeur de Nouveau Testament à l'Université de Lausanne, abordera à partir de son livre: «Comment l'Église est-elle née?» (Genève, 2021), lors de deux soirées programmées salle Coude du Rhône (Rue d'Oche 3 à Martigny) de 19h00 à 20h30 :

- Jeudi 12 janvier, 19h00 «Aux origines de l'Église: quels enjeux, quelles réponses?»
- Jeudi 26 janvier, 19h00 «L'église comme assemblée vivante: le modèle de l'apôtre Paul»
- Salles Coude du Rhône (rue d'Oche 3) à Martigny
- Entrée libre

### **VOYAGE INTER-PAROISSIAL À VENIR**

### **CATALOGNE**

10 au 17 avril 2023

Organisé par Carlos et Nathalie Capó et Doris Zermatten

① Renseignements et inscriptions: doris.zermatten@coudedurhone.ch

### CONCERTS

Trois magnifiques concerts au temple de Martigny

#### CONCERT GOSPEL DE L'AVENT: «Lift your light»!

Avec les «Montreux Gospel Singers».

Ils chanteront de nombreux classiques: «One Love, Amazing Grace, Rock my Soul, Down by the riverside, Bonse Aba... » et offriront aussi de belles surprises!

- Dimanche 11 décembre, 17h00
- Temple de Martigny
- ① Entrée libre, paniers

### **CONCERT DE CHANSON FRANÇAISE**

#### Un moment de grâce!

La cantatrice mezzo-soprano Brigitte Balleys, accompagnée du jeune prodige de l'accordéon Théodore Monnet revisiterons Jacques Brel, Barbara, Edith Piaf...

- Dimanche 19 mars, 17h00
- Temple de Martigny
- Entrée libre, paniers

#### **CONCERT DU 1ER JANVIER**



#### Baptême

Yannis WYSS, le 9 octobre 2022 au temple de Martigny

#### Bénédictions de mariage

Nicolas CHATEL & Manuela DISCH, le 27 août à l'église catholique de Verbier-station Samuel PIERROZ & Sarah MUSY, le 8 octobre à la chapelle de Champoussin

#### Services de consolation

Ruth FINGER, le 12 août au temple de Martigny Helmuth HALSTENBACH, le 2 août au temple de Martigny Josephine Getraud CHERIX, le 5 septembre à l'église de Vernayaz Pál István János SZIVÉR, le 12 octobre à la chapelle de Saxon Janine BÉRARD, le 24 octobre au temple de Martigny

### **CULTES**

### SAXON,

Le samedi à 18h00 MARTIGNY Le dimanche à 10h00

VERBIER (dès le 25.12)

Le dimanche à 10h00

### RENCONTRES HEBDOMADAIRES

### LIEU DE PRIÈRE

Veillée avec Roselyne Righetti

Culte avec Pierre Boismorand

Culte avec Agnès Thuégaz

Écoute priante de la Parole Temple de Martigny Les mardis de 08h30 à 09h00

#### LIEU D'ÉCHANGE

Le Relais Salle paroissiale de Saxon Les mercredis dès 14h00 PASTORALE DE LA RUE

Repas PASTO\* Salle du Verger Les jeudis dès 18h00

Temple de Martigny

Temple de Martigny

Chapelle de Verbier

### **DÉCEMBRE**

Lundi Jeudi Samedi Dimanche Lundi Mercredi Mercredi	12 15 17 18 19 21 21	19h30 20h00 <b>18h00</b> <b>10h00</b> 19h30 12h00 19h00	Chorale Soirée prière ACAT Culte avec Robert Tolck Culte de Noël des familles avec Armand Bissat Chorale Repas paroissial à Saxon Culte à l'écoute avec Pierre Boismorand	Temple de Martigny Rue de l'Hôpital 8, Martigny Chapelle de Saxon Temple de Martigny Temple de Martigny Chapelle de Saxon Temple de Martigny		
Samedi	<b>31-1</b> <sup>er</sup>		Cultes avec Pierre Boismorand	Saxon et Martigny		
CULTES DE NOËL						
Vendredi	23	17h00	Culte avec Pierre Boismorand	Chapelle d'Ovronnaz		
Samedi	24	18h00	Culte avec Roselyne Righetti	Chapelle de Saxon		
Samedi	24	21h00	Culte avec Philippe Gatti	Chapelle de Verbier		

\* Présence Accompagnement Solidarité pour Tous les Oubliés Les adresses de nos lieux de rencontres sont indiquées en dernière page du journal.

# Dimanche JANVIER

Samedi

Dimanche

23h00

10h00

10h00

Dimanche	1	17h00	Concert du Nouvel-An avec Jenssen Manaspas	Temple de Martigny
Jeudi	5	09h00	Décr'Oche	Salle du Verger
Sam & dim	7-8		Cultes avec Agnès Thuégaz	Saxon et Martigny
Mardi	10	18h30	Apéro des bénévoles	Salle Rive droite
Jeudi	12	19h00	Conférence Simon Butticaz	Salle Rive droite
Samedi	14	18h00	Soirée jeux	Salle Rive droite
Sam & dim	14-15		Cultes Gospel avec Pierre Boismorand et la chorale	Saxon et Martigny
Mercredi	18	19h00	Culte à l'écoute avec Pierre Boismorand	Temple de Martigny
Jeudi	26	19h00	Conférence Simon Butticaz	Salle Rive droite
Samedi	28	18h00	Culte avec Agnès Thuégaz	Chapelle de Saxon
Dimanche	29	10h00	Culte avec Agnès Thuégaz - Éveil à la foi et repas KT	Temple de Martigny

### **SEMAINE DE L'UNITÉ**

Vendredi	20	19h00	Messe avec Agnés Thuégaz	Eglise d'Orsières
Samedi	21	17h00	Messe avec Pierre Boismorand	Chapelle d'Ovronnaz
		18h00	Messe avec Roselyne Righetti	Église de Saxon
Dimanche	22	10h00	Culte avec Roselyne Righetti et un prêtre	Temple de Martigny
Mardi	24	19h30	Célébration œcuménique avec Agnés Thuégaz	Église de Vernayaz
Vendredi	27	20h00	Célébration œcuménique avec Agnés Thuégaz	Église de Fully
Samedi	28	18h00	Messe avec Pierre Boismorand	Église du Châble
Dimanche	29	10h00	Messe à l'Église catholique de Martigny avec Roselyne Righetti	Eglise de Martigny

### **FÉVRIER**

2	09h00	Décr'Oche	Salle du Verger
4-5		Cultes avec Agnès Thuégaz	Saxon et Martigny
11		Journée KT 1 - 2 - 3 régionale	
11	13h30	Aprèsm'Enfants et Pré Caté	
11-12		Cultes avec Roselyne Righetti	Saxon et Martigny
18-19		Cultes avec Pierre Boismorand	Saxon et Martigny
22	19h00	Culte à l'écoute avec Pierre Boismorand	Temple de Martigny
25-26		Cultes avec Pierre Boismorand, Armand Bissat et Michèle Jung	Saxon et Martigny
	11 11 11-12 18-19 22	4-5 11 11 13h30 11-12 18-19 22 19h00	4-5 Cultes avec Agnès Thuégaz 11 Journée KT 1 - 2 - 3 régionale 11 13h30 Aprèsm'Enfants et Pré Caté 11-12 Cultes avec Roselyne Righetti 18-19 Cultes avec Pierre Boismorand 22 19h00 Culte à l'écoute avec Pierre Boismorand

### **MARS**

Jeudi	2	09h00	Décr'Oche	Salle du Verger
Dimanche	5	09h30	Culte suivi de l'Assemblée de paroisse	Temple de Martigny
Samedi	11	09h00	Journée KT 1 - 2 - 3	Salle Rive droite
Sam & dim	11-12		Cultes avec Agnès Thuégaz	Saxon et Martigny

Recevez régulièrement des nouvelles de la vie de notre paroisse en vous abonnant à notre lettre de nouvelles : bit.ly/coudedurhone



# En visite chez Pauline Dorsaz, secrétaire de paroisse

Depuis février 2021, la paroisse du Coude du Rhône Martigny-Saxon a engagé une nouvelle secrétaire: Pauline Dorsaz.

Du haut de ses 41 ans et originaire du canton de Vaud, Pauline habite à Monthey et a trois enfants : deux garçons de 18 et 16 ans et une fille de 12 ans...

Après un CFC d'employée de commerce, elle travaille comme secrétaire pour la paroisse de Monthey puis suit le Séminaire de culture théologique pour devenir intervenante en éthique et culture religieuse dans les

écoles primaires. Depuis longtemps impliquée dans la vie de l'Eglise, elle est également secrétaire du Synode.

Au sein de la paroisse du Coude du Rhône, Pauline Dorsaz s'occupe notamment de l'accueil des visiteurs, du standard téléphonique, de la comptabilité mais aussi de préparer les dossiers dont les ministres ont besoin. Un travail varié où l'humain est placé au centre de son activité, ce qu'elle apprécie particulièrement.

A côté de son travail, si vous ne savez pas quoi lire actuellement, vous pouvez sans autre lui demander conseils, grande lectrice depuis toujours elle pourra certainement vous aiguiller. Durant son temps libre, Pauline apprécie également les balades avec ses enfants afin de se ressourcer.

Quand on discute avec elle, on se rend tout de suite compte que c'est une personne solaire et bienveillante qui sait vous accueillir et vous mettre à l'aise. Elle m'a même raconté quelques anecdotes concernant son cahier des charges «élargis», notamment quand l'un de nos ministres défile avec divers habits et qu'elle doit donner son avis!







# PAROISSE PROTESTANTE DU COUDE DU RHÔNE, MARTIGNY - SAXON Contactez-nous pour toute information

#### Équipe pastorale

M. Pierre Boismorand - Pasteur

■ pierre.boismorand@erev.ch 1 078 657 89 73

M<sup>me</sup> **Agnès Thuégaz** - Pasteure

**⊠**agnes.thuegaz@erev.ch

**C** 078 882 36 36

M<sup>me</sup> Roselyne Righetti - Pasteure

roselyne.righetti@gmail.com

078 754 68 13

M. Armand Bissat - Diacre

**⊠**abcobich@gmail.com

( 079 413 61 83

M. Philippe Cavin - Laïc

■ philippe.cavin@coudedurhone.ch 077 269 11 93

### Lieux de rencontres

Temple de Martigny et salle du Verger

♠ Rue d'Oche 9, 1920 Martigny

Salles du Coude du Rhône

♠ Rue d'Oche 3, 1920 Martigny

Chapelle et salle paroissiale de Saxon

♠ Rue du Village 9, 1907 Saxon

Location des salles Martigny

■location@coudedurhone.ch 077 269 72 42 (Linhda Puthod)

Location de la salle Saxon

( 078 752 83 29 (Virginia Da Silva)

IBAN : CH68 0900 0000 1900 0746 9 Compte postal : CCP 19-746-9

#### Président du Conseil de paroisse

M. Luc Mathieu

■luc.mathieu@coudedurhone.ch **(** 078 611 84 84

### Secrétariat

♠ Rue d'Oche 3, 1920 Martigny

**⊠**coudedurhone@erev.ch

078 654 26 48

Site paroissial: www.coudedurhone.erev.ch

Équipe journal : Pierre Boismorand, Philippe Cavin, Sylviane Vanderlinden, Michèle Veillon, Annabel Zermatten

Aquarelle de couverture : © Sylviane Vanderlinden